

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE ARTÍCULOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO II

Palma Jueves 7 de Julio de 1892

Núm. 457

ALICANTE

(ESCURSION DE LA PRENSA)

Condensar en unas pocas cuartillas la expedición de la prensa á la hermosa ciudad levantina, la augusta Alicante, que esbelta se levanta tras ese mar Mediterráneo que en nuestras escarpadas costas se estrella, bajo su cielo azul, guardada por su roquero castillo cuya silueta recorta el cielo purísimo, es, lo confieso tarea superior á lo que mi pluma pueda dar de sí, y conste que no lo digo para comenzar mi trabajo con empalagosos remilgos de modestia que se dan de brues con mi espontaneidad de carácter y mi manera de ser y sentir.

A los puntos de mi pluma, acuden en confuso tropel las imágenes de la hermosura incomparable de los panoramas de la region alicantina, la severa belleza de sus mujeres, el carácter dulce y bravo de sus moradores, y las leyendas de su pasado recogidas acá y acullá que obligan á que me asome al enmarañado campo de su historia.

Mas es preciso ordenar con alguna calma y espacio las notas tomadas sobre el terreno, encadenar la narración de tan hermoso viaje, dando la posible amenidad al estilo sin olvidar al propio tiempo el consignar juicio recto é imparcial de cuanto vimos.

Antes de dar comienzo á nuestra tarea tenemos sagrados deberes que cumplir, deberes á que en modo alguno puede darse tregua, porque rebotan en nuestra alma y pugnan para salir de nuestros labios, y para que la pluma los trace sobre el papel.

Unos pocos soldados de la idea, unos obscurécidos periodistas, fuimos á Alicante cumpliendo la promesa hecha á un compañero de profesión ilustre, á un amigo querido á D. Filiberto Abelardo Díaz. En los brindis de un modesto almuerzo con que despedimos al que fué Gobernador civil de Baleares, al que durante la época de su mando veló por la administración y por la justicia, al que trabajó con creciente afán por la desheredada clase obrera dejando al partir esbozado el proyecto de una barriada que quizás en día no lejano les redimirá de esas viviendas en que mueren hacinados por falta de luz y de aire puro, el que siempre gobernó transigiendo y conquistando voluntades, el que combatió la mezquindad ruin de la política personal habíamos ofrecido visitarle en la provincia que por voluntad del Gobierno iba á mandar.

Como buenos hemos cumplido nuestra promesa. Desde el momento en que pisamos la tierra alicantina hasta el preciso de levar anclas el vapor Palma hemos sido objeto de una manifestacion popular.

Nuestros compañeros de profesion de allende los mares se confunden á nuestra llegada en fraternal abrazo con nosotros; el bizarro general Márquez, el bondadoso abad de la colegiata Sr. Pons, el joven Presidente de la Diputacion Sr. Sendra, el opulento alcalde de la ciudad Sr. Gomis, el simpático y de todos querido Sr. Martin Luna, el chispeante y bravo marino comandante de la Eulalia señor Rodríguez Vera, se apresuran á saludarnos y desde aquel momento ni uno solo dejan de colmarnos de atenciones y de obsequios.

En Buena-Vista recorrimos las humildes y frescas alamedas del encantado Jardín de los galantes Sres. de Prytz, en cuya quinta escuchamos los primeros

brindis y en cuya encantada morada prominentlyemente visitar en breve á Mallorca, nuestros compañeros de Alicante, nuestros amigos del alma; en Elche respiramos el aire puro que murmura entre las palmeras, contemplando desde la terraza de Santa María el panorama más sorprendente que á la vista puede ofrecerse, panorama que trasmite al alma dulce y melancólica impresión.

En Orihuela nos embelesamos al contemplar la frondosa llanura en que se asienta la ciudad residencia del Obispo, llegando hasta nosotros la brisa impregnada del perfume de los naranjales.

Allí con respeto besamos el anillo al Obispo y estrechamos con cariño la mano del ilustre hijo de Mallorca D. Juan Maura cuya morada suntuosa lame por entre juncos y cañaverales el caudaloso Segura.

En Torre-Vieja sentimos la triste impresión que causa un suelo árido, al par que admiramos la riqueza que en el fondo de inmensa laguna deposita el mar.

En todas partes vimos pasar ante nuestros ojos, sin cansancio, campos, montes, rios, torrentes, aldeas, monasterios y ciudades, y en todas partes donde nos deteníamos nos recibía el pueblo con alegre música, y nos despedía agitando sus pañuelos mientras en el aire se confundían los gritos de viva Alicante y viva Mallorca.

En Elche, un grupo de encantadoras ilicitanas nos obsequió con ramos de flores de colores no tan puros como los de sus rostros bellos; en Orihuela el Ayuntamiento, el obispo y la prensa oriolana se disputan el honor de festejarnos; en Torre-Vieja se improvisa un baile en obsequio nuestro en el casino; y mas que baile parece concurso de bellezas, tan peregrina es la de aquellas levantinas; en Alicante nos vitorrea el pueblo al salir de la plaza de toros, el Ayuntamiento ilumina sus calles, glorietas y paseos, adelantando la época de las verbenas, la prensa nos obsequia con un banquete espléndido en el Hotel Bossio, cuya magnificencia le hará figurar en el catálogo de grandes fiestas de aquella casa.

Los obsequios no se tributan á nuestras humildes personalidades, los agasajos y atenciones de que somos objeto son á Mallorca, nuestra Roqueta querida; nosotros aceptamos ese pujllato de festejos que nos prodiga la región Alicantina, cuya belleza brillan las flores de sus hermosos jardines y la proverbial hidalguía de sus hijos solo en nombre de Mallorca y en nombre de la prensa cuyo poder se acrecenta cuando obreros oscuros que uchan en comarcas hermanas con idénticos ideales y comunidad de pensamientos en comarcas hermanas se confunden en fraternal abrazo.

Ese algo que he dicho rebotaba en mi alma es la gratitud que siento por el noble pueblo de Alicante, que con inequívocas muestras ha demostrado sentir por mi patria querida simpatía y cariño.

Cumplido este deber, que no admite como dije, tregua, trataré de ordenar en los artículos sucesivos mis impresiones y ya que no campeará en ellos la discreta distribución la riqueza de datos y la elegancia de estilo campeará el entusiasmo que siento por Alicante, patria de la hidalguía, pueblo de la gentileza y de la hospitalidad.

ARTAGNAN.

Palma 6 de Julio de 1892.

Motines en Provincias

No quieren en provincias ser menos que en Madrid, y como el desbarajuste es general, temiendo estamos que los escándalos, disturbios, los tiros y las pedradas de Madrid, cundan por todas partes.

En Calahorra

Desde Logroño telegrafian á El Imparcial lo siguiente:

«Se ha reproducido en Calahorra con caracteres muy graves el motin á que dió origen traslación de la Sede episcopal á la capital de la provincia.

Los sediciosos se presentaron esta mañana al alcalde pidiéndole la libertad de los detenidos á consecuencia del motin anterior.

Habiendo declarado el alcalde que no tiene facultades para atender la pretension los alborotadores se dirigieron al juez y reclamaron tambien la libertad de los presos.

El juez se declaró tambien incompetente, y los amotinados, más irritados cada vez, se dirigieron al cuartel de la Guardia civil y le rodearon, impidiendo que salieran de él los pocos números que habia.

Se teme aqui que hayan sido desarmados los guardias.

Han sido apedreadas las casas de los concejales y algunas están ardiendo en estos instantes.

De un momento á otro saldrán con direccion á Calahorra un regimiento de caballería y otro de infantería.

En Pinos Puente

En este pueblo de la provincia de Granada se amotinó ayer el vecindario con motivo de los consumos.

El alcalde de la mencionada localidad estuvo en Granada para pedir la anulacion del contrato y no lo ha conseguido.

De Granada ha salido un destacamento de Guardia civil para mantener el orden en Pinos Puente donde los ánimos están muy escitados.

En Fontonar

Tambien en este pueblo de la provincia de Guadalajara se ha alterado el orden público por consecuencia de los consumos, habiendo tenido que trasladarse allí el gobernador civil.

Se continuará.

¿Se reproducirá el motin?

Sabido es, y nosotros hemos publicado casi todos los nombres, que entre la Cárcel Modelo y la de Mujeres hay detenidas y detenidas por consecuencia de los sucesos de anteayer lo menos 200 personas.

Como es natural, las familias y amigos de los detenidos se agitan para que los pongan en libertad, y como en esta labor se distinguen principalmente las verduleras y parece que éstas han logrado que las lavanderas hagan causa comun con ellas, y todos estos rumores y la excitación que reina han llegado á noticia del gobierno y de las autoridades, de ahí que anoche hubiera muchas conferencias del ministro de la Gobernación con el gobernador, y de éste con los jefes de la Guardia civil y del cuerpo de Seguridad, en las cuales se convino en adoptar todo género de precauciones para reprimir el movimiento, caso de que llegara á reproducirse.

El día de hoy

Tambien hoy, como ayer, hemos recorrido los principales mercados. En todos reina tranquilidad aparente; las vendedoras tienen todas el talon de 15 centimos; algunas lo han pagado efectivamente; pero á otras que se negaron al pago, hemos oído que les regalaban los guardias aquel talon, sin duda para hacer ver al público que ha desaparecido ya la excitación, y que todas están conformes con pagar el impuesto que les es odioso.

En la plazuela de San Anton, los mismos guardias decian que el pago del impuesto no era obligatorio, sino voluntario. A las vendedoras que pagaban, se les permitia estacionarse en un punto y pregonar su mercancia; á las que no pagaron no se les prohibia vender, pero se les obligaba á ir de arriba á bajo, sin que pudieran pararse ni descansar en el suelo sus banatas.

Precauciones

Ante el temor que abrigan las autoridades de que, unidas las verduleras con las lavanderas se presentaran en la cárcel de mujeres á pedir la libertad de las detenidas por los últimos sucesos, esta mañana ocuparon el edificio de la cárcel de 15 á 20 parejas de la Guardia civil, y dentro del citado establecimiento continúan al cerrar esta edicion.

En la calle de Quinones, donde está situada la cárcel, hay tambien gran número de guardias de seguridad, en prevision de lo que pueda ocurrir.

Si bien hasta el momento nada de particular ha sucedido, se teme que esta tarde, cuando terminen la labor diaria en las plazuelas y en el rio, se presenten allí las verduleras y las lavanderas.

Nuestra Correspondencia

DESDE MADRID

3 julio.

Conflicto gravísimo

Hasta las verduleras. Esto constituye ya un colmo, de que no hay ejemplo.

La capital de España es teatro en estos momentos de un conflicto gravísimo, hijo de la impericia y mala pata (passez la mot) del gobierno conservador.

La cosa no hay que alabarla pues se alaba ella misma.

Es preciso que los conservadores estén en el poder, para que en las calles de Madrid se vean cargas y descargas.

El motin ha tenido esta mañana un aspecto, y esta tarde otro.

Entonces eran cuatro mujeres simples alborotadoras; ahora es el pueblo de Madrid maltratado y humillado por la fuerza.

¿A dónde llegaremos á parar?

A ningún sitio bueno.

Pero dejando á un lado consideraciones, que vendrán después, paso á decir á ustedes lo ocurrido hasta las seis y media de la tarde.

El motin empezó en la plaza de la Cebada, en medio de un gran alboroto, protestando del impuesto nuevo que les perjudica enviando comisiones á los demás mercados, al objeto de que cesara la venta.

Las verduleras, armadas de enormes garrotes y banderas con lemas originalísimos recorrieron las principales calles de esta villa, lanzando gritos de: ¡Abajo el impuesto!

El comercio, al ver la actitud de las furiosas amotinadas, empezó á cerrar las puertas de sus establecimientos.

El farmacéutico señor Uzurra, fué á cerrar su botica. Entonces las amotinadas gritaron:

—¡Las boticas no, porque harán falta!

El referido farmacéutico volvió á abrir sus oficinas y las verduleras comenzaron á aplaudir.

Al pasar las amotinadas por la calle de Correos, á eso de las nueve de la mañana, alguien les indicó que allí estaba el círculo de los conservadores.

Entonces comenzaron nuevamente los gritos de: ¡muera!

Y seguidamente una silba espantosa.

A dicha hora no habia guardia civil por aquellos alrededores.

Hay que advertir que el número de verduleras era ya bastante imponente.

Cuando pasaron las amotinadas por la calle de Esparteros, salia del círculo republicano progresista el doctor Ezquerdo.

Las enfurecidas mujeres depusieron un momento su acalorada actitud para gritar:

—¡Viva Ezquerdo!

—¡Vivan los republicanos!

Algunas gritaron tambien:

—¡Aprovechad la ocasión! ¡Ahora está bien!

Puede decirse que donde comenzó el jaleo de verdad, fué en la calle de Toledo.

Las verduleras se apoderaron de las cortinas que encontraban en las tiendas y hacian banderas con aquéllas.

Como nadie estorbaba al paso á las verduleras, éstas continuaron su marcha en dirección á la fábrica de Tabacos. Las puertas de la fábrica fueron cerradas inmediatamente.

La guardia civil dió varias cargas, y como los hombres tomaran parte, la cosa no quedó reducida á poco.

A las dos y media de la tarde ingresaron en la Casa de socorro del distrito de la Latina, dos heridos de pronóstico reservado.

Uno se llama Francisco Martínez y es ordenanza del coronel señor Morera, Tiene dos heridas, una en la cabeza y otra en el labio.

El otro en Paulino Robledo, ordenanza del capitán de Seguridad del distrito de Buenavita. Tiene una herida en la cabeza, inferida con un palo. Está más grave que el anterior.

Cuando las verduleras llegaron á la Puerta del Sol por segunda vez, estaba el edificio de Gobernación totalmente ocupado por fuerzas de la Guardia civil de á caballo.

El señor Villaverde llegó á las diez al ministerio, recibiendo poco después la visita del gobernador.

Al señor Duarte, que esperaba órdenes, le dijo uno de los porteros:

—Que prendan, aunque sea á sesenta.

Poco después fueron detenidas y llevadas á Gobernación cuatro mujeres y seis hombres. Uno de éstos iba decentemente vestido.

En el mercado de la Paz y en la plaza mayor, ha habido también sus correspondientes cargas y carreras.

Precauciones

En todas las calles más amenazadas han estado estacionadas toda la mañana muchas fuerzas de agentes de orden público y Guardia civil de infantería y caballería. Pero no teniendo instrucciones fijas, se les veía dudar en su conducta, y algunos agentes intentaron impedir el paso á las amotinadas.

Las amotinadas consiguieron replegarse y llegar hasta la Puerta del Sol, donde el conflicto tomó un aspecto de mayor gravedad, no solo por el aumento de precauciones que allí se notaba, sino porque los amotinados aumentaron en número y bien congregados, se dirigieron al Gobierno civil. Debe advertirse que en todo el trayecto consiguieron cerrar á viva fuerza toda clase de tiendas, pues medida no han podido exceptuarse tiendas de vinos ni de ultramarinos.

Lo que decían algunos amotinados que iban dirigiendo el motín:

—Si nosotros no trabajamos ni podemos ganarnos la vida, la huelga ha de ser general.

Los heridos

Son innumerables los heridos y contusos, pero la inmensa mayoría, bien por no ser graves las heridas ó bien por temor á responsabilidades, han buscado la curación en sus casas. No tengo, pues más noticias ciertas que de los heridos curados en las casas de socorro.

El mayor número ha correspondido á la del distrito de la Audiencia, puesto que en ese distrito han sido más numerosas y más graves las refriegas entre las turbas y la fuerza pública.

En la plaza Mayor y en la calle del mismo nombre, como dejamos dicho, se han hecho muchos disparos. La intención era únicamente de asustar á los amotinados, pero los tiros al aire han producido desgracias. Un anciano de sesenta años, llamado don Jacinto Olea, que tranquilamente se hallaba en el café del Gallo, recibió un balazo en la pierna derecha. No se le ha podido extraer el proyectil; la herida es gravísima.

Han sido curados también en dicha casa de socorro, los siguientes:

José Lopez, de cincuenta años, herido en la cabeza.

Luis Martínez Lopez, de diecinueve años, herido en la mano izquierda.

Manuel Fernandez, de sesenta años, varias contusiones.

Aguada Martínez, de cuarenta y ocho años, herida en el antebrazo.

Francisca Contreras, de treinta y uno, herida en el brazo izquierdo.

D. Nicolás Rivas, inspector municipal, contusión en la cabeza.

Mercedes Fernández, de ocho años, herida contusa en un dedo de la mano derecha.

Luisa Hernández, de veinticuatro años, herida contusa en la cara.

Ramón Vázquez, de veintidós, herido en la mano izquierda.

El guardia civil Arjona, herido en la cara á consecuencia de una pedrada, y el cabo Pardo, que se dislocó un pié al caerse del caballo.

Además de esto hemos oído asegurar que en una taberna de la calle de Cuchilleros ha sido curado de graves heridas un sujeto de 27 años, y que el teniente de la

guardia civil señor Galán ha sido herido de una pedrada.

De otro oficial herido también ha circulado la noticia.

Un guardia asesinado

En la plaza de Anton Martín, al ir un guardia de orden público á detener á una verdulera, el marido de ésta, que se hallaba junto, sacó una faca, infiriendo una grave herida al agente de seguridad, el cual falleció á los pocos momentos.

El asesino, después de haber cometido tan villana acción, se puso en precipitada fuga.

Hasta ahora no ha sido hallado el agresor.

Últimas noticias

El ministro de la Gobernación ha conferenciado con el señor Cánovas en la Huerta y de allí volvió á Gobernación á la una y media de la tarde.

De él mismo he oído que no está todavía acordado celebrar Consejo de ministros y que no se suspende la entrada de la Reina.

A la misma hora se fijaba en los sitios públicos el siguiente bando del alcalde:

«Alcaldía Presidencia del Ayuntamiento de Madrid.—Para que sea conocido con claridad por el público el verdadero alcance del impuesto llamado de vendedores ambulantes, esta Alcaldía Presidencia hace saber que el citado impuesto se seguirá cobrando en la misma forma y por la misma cuota que durante el año económico anterior, pues no se ha introducido en esta materia variación alguna.

Madrid 2 de Julio de 1892.—El alcalde presidente, Alberto Bosch y Fustegueras».

Como se ve, los nuevos impuestos han caído al impulso de las verduleras y vendedores.

La redacción del documento es hipócrita, pero significa al fin que no se cobrará el aumento en los impuestos, los cuales se seguirán cobrando como hasta aquí.

Las órdenes del señor Villaverde á las autoridades de Madrid, se reducen á mandar hacer detenciones, muchas detenciones, pues así cree que se disuelven mejor los grupos que dispersándolos con cargas, para que luego se reúnan en otro sitio.

A las dos el secretario del gobierno civil dijo al ministro que no sabía si habría sido preso el matador del guardia de la plaza de Anton Martín. El ministro dió órdenes terminantes para que inmediatamente se procediese á prender al asesino.

El gobernador está contuso de un golpe de ladrillo en un hombro.

En la refriega de la calle Mayor, cuando el alcalde se dirigía al gobierno civil, el señor Bosch estuvo á punto de recibir un estacazo; evitó el golpe el inspector Rivas, sufriendo una lesión en la cabeza.

Ultima hora

Adquirido gravedad; nuevas cargas caballería calles Toledo y Duque Alba. Pánico inmenso. Reina llegará dentro diez minutos. Espectación.

Nota.—A pesar de lo interesante de las noticias que nos trasmite el corresponsal de Madrid, nos vemos precisados á mutilar su carta, por no disponer de espacio, dejando las notas más salientes de los graves sucesos de que ha sido teatro Madrid.

NOTICIAS

Alarma

En la noche del día 1.º hubo alguna alarma en el campamento de Carabanchel.

Por haberse dejado á la intemperie algunos caballos, se soltó uno de ellos, y acercándose á la tienda, le echó tres veces el ¡quién vive! el centinela, que al no obtener contestación y ver que se le venía encima aquel bulto, hizo fuego; el caballo le dió la bala en la frente, quedando muerto en el acto. Pertenecía al teniente coronel del regimiento de Wad Rás, y solo llevaba diez y siete días en su poder.

Al oír el disparo se alarmó el campamento, pues la gente creyó en una sorpresa; pero la duda duró poco.

Sobrestantes de obras públicas

Una comisión de aspirantes á sobrestantes ha visitado al director general de Obras públicas, Sr. Catalina.

Prometiéndoles dicho señor que les serán reconocidos los derechos adquiridos á todos los declarados aptos por la junta con-

sultiva, pero con la obligación de someterse á un examen de las materias relativas á la inspección administrativa y explotación de ferro-carriles, á cuyo efecto se anunciará muy pronto la convocatoria.

Noticias de Marina

Se ha dispuesto que las tropas de infantería de Marina de Cartagena vayan á las fiestas del Centenario de Colon, en sustitución de las de Cádiz.

Al efecto se elegirá de aquellos tercios el personal de oficiales, clases y tropa necesario para formar una brigada con la fuerza reglamentaria, que se encontrará en San Fernando el 16 del actual.

También deberá concurrir la bandera, escuadra, banda de cornetas y música de dichos tercios.

Estas tropas estarán relevadas de todo servicio, á fin de que en compañía de la escuadra de desembarco de la fragata *Gerona*, puedan dedicarse á los ejercicios especiales á que se les destina.

Sucesos en provincias

En el ministerio de la Gobernación se recibieron el día 3 por la tarde los siguientes telegramas:

Uno del gobernador de Tarragona, comunicando que en Constantí, un hijo causó al autor de sus días dos heridas muy graves.

Otro del gobernador de Salamanca, participando que en Seguros, término municipal de Villanueva del Conde, se ha encontrado el cadáver del vecino del mencionado pueblo, Daniel Anaya.

Y, por último, el gobernador de Toledo, manifiesta que en Alcabon, en una riña, han resultado un muerto y dos heridos.

Reunión carlista

Con motivo de la inauguración del casino carlista, se ha reunido en Guernica toda la plana mayor del partido.

Asisten los Sres. Cerralbo, Valdespina, Mella, Casasola y comisiones de Alava, Guipúzcoa, Navarra, Búrgos, Valladolid. Han tenido un recibimiento entusiasta, recibiendo la música con el toque de Marcha Real.

Han visitado el Arbol famoso, inscribiéndose y firmando el álbum los principales personales.

Se ha celebrado á las doce una misa solemne, oficiando tres sacerdotes.

A la una ha empezado un banquete de 60 cubiertos al aire libre.

Una nueva ametralladora

Con este titulo escribe un periódico de Chile:

«El joven chileno D. Roberto Prado, que hace muy poco ha venido á su país, después de haber trabajado en calidad de mecánico en los mejores talleres militares del Brasil y Estados Unidos de Norte-América, ha presentado para la aprobación del supremo gobierno una ametralladora construida bajo su inmediata dirección en la maestranza de los ferro-carriles. Según opinión de personas competentes en esta materia, el arma ya concluida por el señor Prado presenta una calidad hasta hoy desconocida en el mundo, cual es la sencillez en el manejo y asombrosa prontitud en los disparos.

Esta nueva máquina de guerra arroja 1.500 tiros por minuto, siendo el máximo de su trayectoria 2.400 metros.

Parece un hecho que el supremo gobierno dará los pasos necesarios para adquirir previo privilegio exclusivo, este excelente invento.»

Escuadrilla

Para el 15 del actual estarán fondeados en el puerto de Cádiz los cruceros *Conde de Venadito*, *Isla de Luzon*, *Isla de Cuba*, cañoneros *Temerario* y *Cocodrilo*, y el transporte *Legaspi*, arbolando la insignia del capitán general del departamento el primero de los buques citados.

Esta cuadrilla marchará al puerto de Palos, para asistir á las fiestas del Centenario.

El comandante de la carabela

Telegráficamente ha sido ofrecida por el ministro de Marina al comandante del clipper *Nautilus*, D. Victor Concas, el mando de la carabela *Santa Maria*.

El Sr. Concas vendrá á Madrid en la semana próxima á conferenciar con el ministro.

Telegramas

Londres 3.

Los despachos de Buenos Aires dicen que la decision tomada por el gobierno anulando la suscripcion de las obligaciones del Banco de la Nacion Argentina, ha sido motivada por el fracaso de dicha operacion, que solo alcanzó la cifra de seis millones de pesos, y la suscripcion se hacia por 10 millones.

Los despachos añaden que la suscripcion ha quedado aplazada para el año próximo.

Tambien anuncian que el gobierno argentino ha decretado la recogida hasta Agosto próximo de las obligaciones del llamado empréstito patriótico por valor de ocho millones de pesos, desde Agosto hasta Diciembre un millon cada mes, y desde Enero de 1893 dos millones mensuales.

Londres 3.

Segun las últimas noticias, la agitacion electoral toma grande incremento en Irlanda, temiéndose que ocurran graves desórdenes en algunas localidades.

El candidato anti parnellista Sr. Shechy, herido por los parnellistas en Waterford, continúa de bastante gravedad.

Paris 3.

Las noticias de Dahomey vienen acusando gran intranquilidad.

Un grupo de 500 dahomeyanos ha saqueado el pueblo de Gome, situado á ocho kilómetros de Porto Novo, haciendo, además, varios prisioneros.

Paris 3.

Los periódicos ingleses dicen que la epidemia de escarlatina que se ha desarrollado en Londres, continúa en aumento adquiriendo proporciones alarmantes.

En los hospitales no caben ya más enfermos y se han habilitado algunos locales para los numerosos invadidos que se presentan diariamente notándose mucho la falta de enfermeros.

Paris 3.

Se repiten las tormentas en la mayor parte de los departamentos franceses, causando daños á la agricultura, y sobre todo á los viñedos.

Paris 3.

Los despachos de Bruselas anuncian que el gobierno está adoptando las medidas necesarias para reemplazar de una manera eficaz la entrada del ganado francés, en vista de la epidemia que ha desarrollado en el ganado en los departamentos del Norte.

Paris 3.

Según el periódico *Le Gaulois* en una reunión anarquista celebrada en Seint-Denis, se ha acordado hacer una tentativa para libertar á Ravachol.

Malta 3.

El vapor inglés *Amphion* ha salido para Gibraltar, desde donde se dirigirá para Casablanca para recoger á bordo al embajador Ewan Smith y la misión británica en Tánger.

Paris 3.

La Unión de Asociados de Montaubau ha dirigido al gobierno una exposición protestando contra toda reducción que se pretenda en la tarifa minima en favor de España, aún cuando esta nación reduzca igualmente los derechos de su tarifa para los artículos que no interesen á la agricultura.

Nueva York 3.

El periódico *El Herald de Nueva York* publica una despachos de Valparaiso diciendo que los insurrectos brasileños de Rio Grande son dueños de toda la provincia; excepto de la población de Bage, á la que tratan de poner sitio.

Añade que las cañoneras insurrectas de Portalegre lograron apresar al buque del gobierno federal, *Marajo*, y otro buque de nombre desconocido.

Los despachos directos de Rio Janeiro no confirman estas noticias, y por lo tanto, deben acogerse con prevención, sobre todo teniendo en cuenta el origen de las mismas.

Roma 3.

Entre los obispos que serán preconizados en el próximo Consistorio, figurará el de Génova, porque Su Santidad Leon XIII tiene verdadero empeño en que dicha silla episcopal se encuentre ocupada en la época de las fiestas del cuarto Centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo, por ser Génova la patria de Cristóbal Colón.

Extranjero

Los insurrectos derrotan á las tropas federales copándoles además la caballería.

Telegrafian de Valparaiso dando una version opuesta á la que se telegrafió con referencia al bombardeo de Porto Alegre en el Brasil.

El vapor de guerra «Marajo» de la marina militar del Gobierno central, remontó desde Rio Grande el lago de los Patos y tomando posicion frente á Porto

Alegre, empezó con su artillería de grueso calibre á bombardear la ciudad.

El general insurrecto Castilho, que estaba prevenido esperando la agresión, dió órdenes al general insurrecto Velazquez, comandante de toda la artillería de la plaza, para que rompiera con todas sus baterías, el fuego contra el «Marajo» mientras que los cañoneros «Henrique», «Diaz» y «Cammosin», hacían lo propio con sus piezas de artillería.

Parece que el «Marajo» salió muy mal parado de la acción, y gracias á su buena máquina que salió ilesa no está ahora en el fondo del mar.

El mismo cablegrama da cuenta de la reñida batalla que se libró en Viamas, población situada á unas 12 millas SE. Porto Alegre en el lago de este mismo nombre, en la cual el general Castilho después de tres horas de desesperada lucha y con la pérdida de 48 soldados muertos, batió completamente haciéndoles emprender la fuga, á las tropas federales. Entre aquellos muertos figura el conocido agitador republicano Queros.

En Bage, situado en la parte Sur del Estado insurrecto, hubo otro encuentro en el cual salieron dueños del campo las fuerzas del general Castilho mandadas por el coronel Gómez, quien después de destruir la infantería federal pudo gracias á una habilísima maniobra envolvente rodear y copar á la caballería enemiga sin que escapara ni un solo ginete.

Gran desastre industrial

Según un telegrama de Pittsburgo—Pensilvania—á consecuencia de haber cesado los trabajos de las factorías de hierro en aquel distrito, quedan sin trabajo 150.000 obreros. Además de esto, el número de establecimientos cerrados situados al O. del punto llamado «Alleghany Mountains» se eleva á 250, quedando por este motivo sin medios de ganarse el sustento otros 100.000 obreros. Más de 200 fábricas de vidrio han cesado también sus operaciones dejando en la miseria otros 50.000.

Estos desastrosos paros son el resultado de la liga hecha por los patronos con objeto de hacer frente á las exigencias de las asociaciones obreras. El conflicto es inmenso y se trabaja mucho para su pronto arreglo.

El general Crespo

Telegrafian de La Trinidad que aumentan extraordinariamente el prestigio y poder del general venezolano Crespo caudillo de la revolucion que está arruinando aquella república.

Crespo es actualmente dueño de todo el rio Orinoco y de los territorios lindantes con sus dos orillas pues sus tropas se han apoderado ya de los puntos que ocupaban aun las fuerzas de Palacio, á saber, la ciudad de Guiría y la isla de Margarita.

Lo de Marruecos

Telegrafian de Tánger que fuertes contingentes de tropas regulares procedentes de Dukala y otras provincias han llegado á las cercanías de aquella ciudad y salido inmediatamente para Anghera. En las líneas de Tetuán, Larache y el Sur de Tánger acampan fuertes destacamentos de soldados imperiales.

No se comprende semejante distribución de fuerzas en el momento en que el Sultán está examinando las reclamaciones del jefe insurrecto H'mam y en que se espera un arreglo pacífico.

Corre de Tánger el rumor de que un agente secreto que tiene el gobierno francés en Fez ha metido el miedo en el alma del Sultán persuadiéndole de que Inglaterra tiene tantas exigencias para lograr negándose el Sultán á cumplirlas, una ruptura con Marruecos cuyo primer resultado sería la ocupacion de Tánger por los ingleses, y añádesa que para el caso de suceder esto se ha dispuesto por el gobierno marroquí todas las fuerzas disponibles estén en las cercanías de aquella ciudad para ocuparla al primer aviso.

El cólera

Dice un telegrama de San Petersburgo que, á consecuencia de haberse presentado el cólera, queda suspendido en la línea Tiflis-Baku hasta nueva orden el tráfico de mercancías, mientras que

los pasajeros que viajen en los trenes de aquella quedarán en Baladzary sujetos á una cuarentena de ocho días.

Sección Insular

A las diez y media de la mañana entró ayer en el puerto el vapor Palma, procedente de Alicante é Ibiza, con el correo de ambos puntos, 23 pasajeros, 170 carneros y 11 bueyes para el consumo público y otros efectos.

En dicho buque han regresado los representantes de la prensa mallorquina invitados por el Gobernador de Alicante Sr. Diaz.

El bergantín goleta Alejos atracado al lado de la Consigna, ha conducido seis cañones de á 15 centímetros, sistema Ordoñez, procedentes de la fábrica de Trubia.

Desde hace dos dias la tranvia tiene la parada frente la Diputacion Provincial, á consecuencia de la reparacion que se está efectuando en una cañería de la entrada de la calle de Colon.

La municipalidad de Escorca ha acordado modificar un camino vecinal que conduce á Sóller, en un tramo que, partiendo de la Barrera divisoria de los predios Cal-Amitger y Son Masip, llega á la casa del predio Son Nabot.

Creemos oportuno escitar el celo de las Autoridades, para que giren una visita de inspeccion á los establecimientos de comestibles, en la seguridad de que en ellos han de encontrar no pocos abusos que corregir.

Dos acuerdos á cual más interesantes ha tomado la Comisión provincial en la sesión celebrada anteaer. El de encargar al acreditado químico de Barcelona Sr. Codina Sanglin el análisis de las aguas minero-medicinales de San Juan de Campos, practicado al pie del manantial; y el de aceptar en principio el ofrecimiento hecho por el Dr. Ferrán de pasar á esta Isla para estudiar los medios conducentes á atajar la propagacion de la difteria y la enfermedad de los cerdos, que tanto afectan el bienestar moral y material de esta Isla.

Entre los socios del Casino Republicano se ha abierto una suscripcion con el objeto de sufragar los gastos que ocasione una banda de música que acompañe al Orfeon en su excursion al pueblo de Andraitx.

Según dice uno de nuestros colegas, D. Ricardo Carlotta se consagra actualmente á la confeccion de una obra pictórica.

Los vecinos de la calle de la Marina se quejan con muchísima razon del pestilente hedor que despiende el puesto de parada de carruajes allí establecido.

Con un poco mas de limpieza se evitarian las fundadas quejas de aquellos vecinos.

El hombre que anteaer hallaron colgado de un olivo en el sitio conocido por els quatre camins, se llamaba Miguel Huguet Juliá, de 24 años y de oficio pescador. Los médicos forenses practicaron la autopsia del cadáver en el cementerio, y al parecer, no se descubrieron indicios de que la muerte de aquel desdichado haya sido causada por mano homicida.

Con motivo de estar ocupada en

los fieltos y en la formacion de los aforos la mayor parte de los individuos de la Guardia Municipal, los muchachos han hecho cuantas habilidades han podido para incomodar al vecindario con sus impertinentes juegos y para coronar su obra maléfica hasta han apagado varios faroles del alumbrado público en la calle del Conquistador; y en la de Sta. Cruz ataron algunas latas de petróleo al rabo de algunos perros, los cuales amedrentados por el ruido corrieron desatentados y derribaron á algunas mujeres, una de ellas sirvienta, la cual tuvo que meterse en cama de resultados del daño recibido y en cama continuaba ayer á la hora de darnos esta noticia.

En la calle de las Miñonas ocurrió ayer tarde una escena poco edificante.

Una rapazuela precoz en lo de gustarle lo ageno hurtó á otra niña de menor edad unos aretes. Una hermana mayor de la robada al darse cuenta de lo ocurrido á la su hermana alarmó á gritos á los vecinos de lo sucedido, dando por resultado ser capturada la ladrona en la calle de San Miguel.

Ayer causó alguna alarma en la calle del Socorro el ruido producido por una detonacion de arma de fuego.

El sereno detuvo un individuo sospechoso que hoy se ha presentado ante la autoridad del Alcalde.

Algo se habla de un viaje de recreo á la ciudad del Cid, durante las ferias que en aquella poblacion se celebrarán desde el día 20 al 31 del actual mes de Julio.

De realizar este viaje la Empresa «Islaña» dispondría saliera de este puerto uno de sus magníficos vapores el sábado 23 á las siete de la tarde hallándose de regreso los expedicionarios el miércoles 27 á las 5 de la mañana.

La ocasion es tentadora, pues á más de la baratura del pasaje que será el de 7:50 pesetas por cada pasajero, los festejos de Valencia serán muy variados.

Los tres dias de la expedición son feriados.

En bien de la moral giró ayer un Inspector de policia al Molinar de Levante una visita que dió por resultado bastante que corregir, pues como habia dicho la prensa eran muchos los bañistas aficionados á usar el traje de Adan.

Con motivo de la corrida de toros que tendrá lugar el próximo domingo en esta plaza, la Compañía de Ferro-carriles anuncia trenes extraordinarios para dicho día, conforme podrán ver nuestros lectores en el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente.

En uso de licencia se encuentra en esta el Alférez de navio don Teodoro Pou y Magraner que acompaña á su distinguida esposa.

Un asilado de Barcelona que, pasó a esta poblacion al objeto de pedir limosna en la via pública saldrá por orden gubernativa esta tarde con destino á la capital de su procedencia.

A las seis de esta mañana ha llegado á este puerto, procedente del de Mahon, el vapor «Nuevo Mahonés», conduciendo la correspondencia pública, 14 pasajeros y un pico de carga con 29 cabezas ganado vacuno.

Goza la supremacia sobre los demás preparados similares

Barcelona 17 abril 1886. Primero por via de ensayo y más tarde convencido de su supremacia sobre los demás preparativos análogos, hace mucho tiempo que vengo empleando en mi clientela la «Emulsion Scott» de aceite puro de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; pudiendo asegurar que es sin disputa la forma mejor y más agradable de administrar el aceite de higado del Gadus Morruæ particularmente en la infancia y en las mujeres de susceptible paladar.

En el raquitismo, en la escrófula, en la anemónia y en aquellas dolencias que decaen el organismo después de largas supuraciones ó enfermedades agudas pero de convalecencia lenta, he obtenido siempre brillantísimos resultados que no se han hecho esperar.

Dr. PEDRO MANUT Y TABERNER.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR) Madrid 6, 11 m.

Continua en Francia la celebración de meetings anarquistas, en los cuales se ha propuesto sustituir los iluminaciones del día 14 por el incendio y explosion de algunos edificios.

Mañana será ejecutado Ravachol. La fiebre amarilla está haciendo estragos en Rio Janeiro.

En la Habana se han presentado algunos casos.

Madrid 6, 11:50 m.

Las tormentas que han estallado en varios departamentos de Francia han causado incalculables daños á la agricultura y á los viñedos.

En varios departamentos mineros de Alemania han ocurrido desórdenes cometidos por los huelguistas.

La gendarmeria ha hecho muchas prisiones.

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 6, 8:15 n.

El Sr. Sagasta ha declarado fuera del partido á los concejales fusionistas que han presentado el voto de confianza al Alcalde.

El Gobierno ha acordado aplazar el empréstito hasta la próxima legislatura.

Mañana se aprobará el proyecto sobre hipoteca naval.

Madrid 6, 8:40 n.

El Sr. Pidal ha conferenciado con los jefes de las minorías para ver si les convenia alternar las interpelaciones con los proyectos del Gobierno.

Los republicanos se han opuesto. Háblase de que el Gobierno pedirá á la mayoría que vote el acuerdo ó cerrará las Cortes.

En el Consejo de mañana se resolverá.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 6

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Crédito Balear (111), Cambio Mallorquin (65), Ferro-carriles de Mallorca (60:50), Alumbrado por gas (105), Salinas de Ibiza (190), Sociedad General Mallorquin (84), Bonos municipales (25), Islaña Marítima (46).

Madrid 5, 3:30 t.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes interior perpétuo (70:30), amortizable (79:40), Cubas (104:20), Banco de España (367), Arrendataria de Tabacos.

Barcelona 5, 4 t.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes interior (70:85), exterior (75:96), amortizable (78:75), Cubas (86) (104:25), Cubas (90) (95:85), Coloniales, Nortés (43:45), Francia (14:20), Francos, Madrid, Paris, Renta francesa, Londres.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 10 de Julio 1892

Por primera vez en esta plaza, grandiosa corrida certamen taurino.

Seis matadores de alternativa lidiarán seis toros escogidos de 5 años, de la ganadería de D. Máximo Hernán, vecino de Colmánar Viejo, con divisa azul celeste, adjudicándose dos magníficos premios 1.º un hermoso capote de paseo, tasado en 1000 ptas. 2.º un precioso reloj de oro, de valor de 300 ptas.

Nombres de los espadas y fecha que tomaron la alternativa en Madrid.

Julio Aparici, Fabrilo.—30 de Mayo de 1889. Enrique Santos, Tortero.—7 de Julio de 1889. Antonio Moreno, Lagartijillo.—12 de Mayo de 1890. Antonio Arana, Jarana.—26 de Octubre de 1890. Francisco Bonal, Bonarillo.—28 de Agosto de 1891. Antonio Jimenez, Reverte.—16 de Septiembre de 1891.

PICADORES.—José Hernández, Parrao.—Francisco Fernández, Calésoro.—Teodoro Amaré.—Vicente Fajardo.—Un reserva.

PEONES DE BREGA.—José Moyano.—Miguel Burguet.—Francisco Roig.

PUNTILLERO: Francisco Roig, Pastoret.

La corrida dará principio a las 4 y media de la tarde.

PRECIOS

- Un palco sin entradas. 60 ptas.
Un balconcillo 4.ª fila sin entrada. 9.00 »
Id. 2.ª fila sin id. 8.00 »
Una barrera sin entrada. 6.50 »
Una delantera de grada id. 2.00 »
Un palco sin entrada sol. 30 »
Una barrera sol sin id. 1.50 »
Entrada general sombra 4.00 Ptas.—
Id. de sol 2.50 Ptas.

Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduacion, Sombra 2.50 Ptas.—Sol 1.50

Detalles.—Se observarán en la lidia las reglas generales establecidas en la plaza de Madrid y principales de España.—Una lucida banda amenizará la función.

Notas.—Todo billete que al entrar se presente roto al portero, se considerará nulo y de ningún valor ni efecto.

Si se hubiere inutilizado alguno de los lidiadores anunciados en las Plazas don de deben trabajar antes de esta función, serán reemplazados por otros de su categoría.

Se observarán rigurosamente todas las prevenciones que la Autoridad tiene dispuestas para las corridas de toros. Queda prohibido a los porteros tomar dinero bajo ningún concepto.

Por todo billete que esceda de una peseta abonará el comprador diez céntimos por el impuesto de timbre. Empezada la corrida se cerrarán la puertas de la planta baja, quedando las demás abiertas para la entrada del público y localidades.

Importante.—Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir a la corrida, la Compañía de los Ferrocarriles ha accedido gustosa en poner trenes extraordinarios, con grandes rebajas de precios.

Oficial

En el Boletín Oficial de la provincia núm 3968 se publica:

Exposicion de un plano de camino vecinal en Escorca.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Santanyí e Inca y por el Ayuntamiento de Sineu.

Edicto judicial notificando el alza de retencion de ciertos valores ocupados en causa criminal.

Llamamiento a D. Miguel Palau y Bibiloni, para que se presente en el despacho del notario de Palma D. Miguel Ignacio Font.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Compras verificadas por las factorías militares de Palma y por uno de Mahon.

Alquiler de un local para el gobierno militar de Mallorca.

Cultos

MAÑANA VIERNES

Santoral: Sta. Isabel viuda reina de Portugal.

Fuiste de cuarenta horas: Empieza en

Sta. Cruz al Sagrado, Corazon de Jesus. A las 10 exposicion y misa solemne, a las 4 y media actos de coro, a las 7 y media empezará el triduo con sermon por don Mateo Garau ejercicio del Sagrado Corazon y reserva.

Altos sagrados: La novena a Nuestra Sra. del Carmen empezará en la Merced a las 8 durante una misa, y en S. Felipe Neri al anochecer.

En el Hospital al anochecer septenario con exposicion.

El ejercicio dedicado a la Purisima Concepcion se hará en las iglesias siguientes en Sta. Cruz a las 7; Capuchinas 7 y media con misa y exposicion; en Sta. Magdalena al anochecer con exposicion.

Orte de Maria: En la Catedral a la Purisima Concepcion.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 3.—Varones 1, hembras 2.

Matrimonios

Ninguno.

Hospital civil

Dia 6.—Movimiento de enfermos.—

Entradas varones 2, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 6

José Ramon Zabala, 2 años, Terreno, entero colitis.

Rafael Llobera Tomás 5 años, Bonanova meningitis granulosa enterrado en el cementerio de la Vileta.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 6

De Barcelona goleta «Joven Luisa» p. Juan Pujol 6 trip. ton. 69 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

De Ibiza y Alicante vapor «Palma» c.D. Bartolomé Alzina 23 trip. ton. 54 efectos y belija pas. 23 m. Palma.

Para Valencia pailebot «San José» patron Bartolomé Enseñat 6 trip. ton. 53 con efectos m. Palma.

Boletín meteorológico.

Dia 6

Table with 3 columns: Instrument, 9 m., 3 t.
Barómetro. 66.7
Termómetro vicio. 27.3
Tem. Id. bámedo. 26.1
Máxima. 20.8
Reflector. 20.0
Dirección del viento. S. O.
Avance del baróm. en 24 h. 0.0
Des. del baróm. en 24 h. 0.0

2 á 10, Sindicato, 2 á 10

El que quiera aprovechar la ocasión de COMPRAR GENEROS para

Señora, Caballero y niños á

¡¡Cualquier precio!!

que visite los Almacenes de Pañería y Novedades

2 á 10, SINDICATO, 2 á 10

Viaje de recreo

á las maravillosas

Cuevas del Drach

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada

De una hasta cinco personas. 7.50 pts.

Por cada persona de aumento. 1.50 »

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

Academia preparatoria

para el curso de «campesino» de Medicina, Farmacia y Ciencias, Derecho y Filología y Letras, bajo la Direccion de

D. Jaime Domenech profesor auxiliar del Instituto Balear. Sindicato 3, pral.

Isleña marítima

Aviso al público

En las oficinas de esta Empresa el día de la salida de los vapores se despacharán billetes de pasaje hasta media hora antes de la salida del vapor y despues abordo habrá un empleado que los despachará hasta la hora de la salida

Toda persona que se encuentre despues sin billete pagará el correspondiente pasaje con el 50 por ciento de recargo.—La Direccion.

A. Munsuri

SASTRE 29. Carrera de San Jerónimo, 29 MADRID

Esta casa que recibe los artículos de los puntos fabriles, y que dispone de los mejores modelos que inventa la moda, tiene hechos contratos especiales á fin de que ni los aranceles ni los cambios influyan en sus operaciones.

Advertisement for PILDORAS HOLLOWAY and UNGUENTO HOLLOWAY. Includes an image of a woman and text describing the medicine's benefits for various ailments.

Advertisement for MOSAICOS HIDRAULICOS ESCOFET FORTUNY Y C. Ronda de San Pedro, 8.-BARCELONA. Describes hydraulic mosaic products and their quality.

Advertisement for Banco Vitalicio de Cataluña. COMPANYIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS. CAPITAL DE GARANTIA 10.000,000 DE PESETAS.

Advertisement for Ferrocarriles de Mallorca. El día 10 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta Capital se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes: De Manacor á Palma á las 12 tarde.

Advertisement for LA EPILEPSIA and LA VIRUELA. Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. LA ERISPELA.

Advertisement for Baños de mar Torrent de Mal-Pas. El propietario de dichos baños situado entre el Terreno y Portopi, participa á su numerosa clientela y al público en general que de hoy en adelante permanecerán abiertos.

Advertisement for Linea Regular de Vapores Transatlánticos de F. Prats y Comp. SERVICIO MENSUAL Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.